

Zeitschrift: Hochparterre : Zeitschrift für Architektur und Design
Herausgeber: Hochparterre
Band: 5 (1992)
Heft: 3

Artikel: Der Nutzniesser : ein Lob auf das Taschentuch
Autor: Merz, Klaus
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-119582>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



ILLUSTRATION: THOMAS OTT

Der Nutzniesser ein Lob auf das Taschentuch

OM. CM. MM. Drei Monogramm paare. Sie stammen von meinem Grossvater, meinem Vater, meinem Bruder und sind alle ausnahmslos auf mich gekommen, den Alleinerben. Obwohl auch ich natürlich konfirmiert – und für das Hinaustreten in die Welt mit eigenen Taschentüchern gründlich ausgesteuert worden bin, konnte ich die zusätzlichen Tücher dennoch nicht wie die übrige Fahrhabe der Heilsarmee überlassen. Ich musste mich diesem leichtgewichtigsten Erbteil persönlich als Nutz-Niesser stellen, aus Respekt auch vor Mutters, Grossmutters und Urgrossmutters Handroll-Versäumtem, und weil ich ab und zu im Verborgenen gern über die Anfangsbuchstaben meiner Vorangegangenen fahre. Ich bin Linksträger, das Monogrammpaar nach aussen gewendet. Und als treues Mitglied der Verschleissgesellschaft führe ich natürlich auch ein Tempotuch mit. So kommt es, dass meine Baumwolltücher durch Nichtgebrauch zwar schmuddelig, aber nie mehr so richtig schön weich und fadenscheinig werden.

Die rot- und gelbkarierten, ordinairen Werktagstücher, angefertigt aus ehemaligen Mehlsäcklein, wanderten übrigens samt und sonders in die Lumpenkiste, wo sie allfällig Rad- und Kettenwechsel noch auf Jahrzehnte hinaus dienen werden. Die Sonntagstücher aber fristen ihr bescheidenes Dasein, nicht bloss in meinen Säcken, nur noch als ziviles individuelles Verbandspäcklein, als Nottuch zur Grippezeit oder leicht frivole Ozonbremse im Sommerloch.

Abends oder tags darauf greift der Brandverschonte nach der routinierten Fahrt über die Stirn oder Vollglatze erschreckt in seinen linken Hosensack und weiss nicht

mehr, woran ihn die vier Knöpfe in seinem Taschentuch mahnen wollen. Vielleicht erinnert er sich aber gerade bei dieser Gelegenheit wieder einmal seiner Verwandten und hält einen Augenblick lang inne, überzeugt davon, dass Vater und Grossvater während ihres beschaulichen Lebens beim Anblick der Knöpfe jeweils noch gewusst hatten, was sie nicht vergessen durften: Denkt's und nimmt sein gewohntes Tempo wieder auf, froh darüber, seine Stromlinienförmigkeit durch das Auflösen der vier unförmigen Knöpfe wenigstens wieder intakt zu wissen.

«Stiller Abend.
Meine Augen suchen
die Blütenblätter
der stummen,
unsichtbaren Blume.
Rot sind ihre Herzenskeime.
Sie leuchten durch
das schwarze Tuch,
das du entfaltest,
um deine Erinnerung
darin zu verbergen.»

Soweit mein Bruder, MM, der das Gedicht mit siebzehn Jahren schrieb, in der Mitte seines Lebens. Die Tempotüchlein von heute halten solchen Gewichten nicht stand, wie rasch sind sie doch an einem Rumpf und verschlissen. Die Stofftücher aber werden immer mehr zu verschwindenden Feldzeichen der besonderen Art. Ich denke dabei nicht etwa an die gecken Pochettli, diese Kastraten des schönen Scheins, sondern ausschliesslich an den vormaligen Schnuderlumpen, das Böggentalbum, das feinsäuberlich und appetitlich zusammengelegt immer mehr in Vergessenheit gerät. So dass es mich zuweilen beinahe zu Tränen röhrt und ich unwillkürlich zum linken Hosensack lange, wenn sich einer vor meinen Augen in ein richtiges Nastuch schneuzt.

KLAUS MERZ ■